

RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar en la misma energía que él te tratara. Mas si eres débil, caerás en las tupidas redes.

AÑO IX

Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción ::

NUM. 337

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 5 de Febrero de 1934.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Glosas del momento político

«Por donde quiera que miro veo al marxismo».—Rosa de Luxemburgo.

Tristeza, alegría, esperanza, ¿qué sabe nadie! Estamos en la época de la desilusión y de la reconquista. Estas dos últimas frases nos señala el camino a seguir. Son estas dos palabras el faro que nos vislumbra el camino de nuestra redención, una, y la brújula que nos señala el camino abrupto y tortuoso, la otra. Dos palabras opuestas. ¿Qué sabe nadie el camino que tomaremos!

Son tan difíciles los momentos actuales, que no me atrevo a hacer la más leve apreciación—tal vez sea por mi bajo nivel político—sobre los momentos presentes, a causa mayormente de mi mucho discurrir sobre el nuevo viraje que ha tomado mi clase: la clase trabajadora.—Así debían pronunciarse todos los intelectuales que demuestran ser defensores de la clase explotada cuando hacen campañas del proletariado periodísticamente!—Mi espíritu no tiene límites cuando de mi clase se trata; mi corazón se dilata cuando correctamente se contamina con *Don Talento*, que es el predominador de mi espíritu en todo lo que se relacione a la clase oprimida.

Señalo dos frases al principio del artículo, que son: desilusión y reconquista. Además menciono una época. Pues bien, ya está; aquí es donde está el misterio de todo, de estas dos frases es de donde tiene que salir nuestra decisión definitiva. Ahora que para definir la finalidad que encierra el misterio de estas frases, conviene hacer un poco de memoria sobre hechos acaecidos en la provincia de Jaén desde no ha mucho hasta los momentos presentes.

Ya hemos visto cómo y de qué forma se han desarrollado los movimientos sociales; también sabemos todos, los rotundos fracasos de estos movimientos, hijos del legalismo con que se han llevado a cabo y causa primordial, también, de la apatía incrustada en las organizaciones por elementos sectaristas, levitistas y derrotistas, que sólo han conseguido con esta labor desorganizar y dividir a la masa trabajadora, y

si favorecer y ayudar a la burguesía, a envalentonarla y auparla para que desplieguen con más actividad sus instintos de reptiles venenosos contra la clase explotada.

También sabemos todos el desarrollo que ha tenido esta temporada de aceituna; no ha podido ser más desastrosa, más perentoria y criminal la recolección de esta temporada; y si digo criminal me parece que digo poco, porque como yo todos sabrán que ha habido acecho para los rebuscadores de aceituna—obrero de paro forzoso—y que ha habido persecuciones y disparos, ¡y heridos!, y procesamientos para casi todo aquel que se ha lanzado al campo a traer un trozo de pan para sus hijos, legalmente. Así es que yo reconozco todo esto como criminal, y por hende desilusionismo para el doblegado.

Ya después hemos visto cómo la clase trabajadora se ha sacudido de su pereza y ha recobrado aquel ímpetu que debió imponer hace mucho tiempo, y he aquí cómo se decide por la unificación sorteando en compacto entusiasmo todos los inconvenientes que antes, en su debido tiempo, le obstaculizaron. Y a esto le llamo yo reconquista.

Hay que reconquistarnos por nuestros propios impulsos; hay que demostrar a todos los que a nuestras espaldas y con ayuda de nuestras organizaciones se han elevado a las altas esferas, que nuestra vaca está enferma y no puede amamantar más reptiles mamíferos del proletariado. También hay que demostrar que para conseguir nuestros medios de vida económica y poder aplastar a toda esta clase clérigo-fascistizante nos basta con nuestra comprensión del frente único, que es precisamente el factor primordial para conseguir todas nuestras aspiraciones, si no demostrar de una vez y para siempre, que al igual que nos hemos dejado dominar infaliblemente e inconscientemente durante años y siglos, también sabemos imponernos y exigir todo lo que la tierra produce, puesto que todo nos per-

BANDOS Sociedad de Tipógrafos

CONVOCATORIA

Se convoca a junta general ordinaria a todos los compañeros tipógrafos para el martes, día 6, a las nueve de su noche, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del nomenclator.
- 2.º Lectura a las actas pendientes.
- 3.º Lectura a las cuentas.
- 4.º Lectura a la correspondencia.
- 5.º Discusión de los asuntos resueltos por la Directiva.
- 6.º Ruegos y preguntas de los asociados.

Jaén, 3 de febrero de 1934.—El Secretario 2.º, A. Talavera.

Nota.—Los que no asistan a la sesión con causa justificada de las que el Reglamento marca, será sancionado con lo que esta Sociedad tiene acordado para estos casos.

MOMENTOS DIFÍCILES

Burguesía y proletariado, frente a frente

Dos clases antagónicas y cerriles se disponen a una lucha sangrienta, de vida o muerte: los explotadores y los explotados; capital y trabajo.

El origen de los primeros por todos es conocido. Lo que en sí representan y valen es injusto y vandálico, pues las crueldades e inhumanas felonías que en el transcurso de su imperialismo han desarrollado y aún desarrollan, han dado lugar y así será, a que se imponga la justicia del pueblo; la única y soberana justicia del trabajador.

La República Democrática que España se dió el 15 de Diciembre del año 30, ha sido mal interpretada por propios y extraños, convirtiendo la libertad en libertinaje; la justicia en burlona prostituta; la autoridad en malas artes, y la disciplina sólo fué aplicada a aquellos que no quisieron amoldarse mansamente a toda una serie de atropellos y arbitrariedades, que durante los años de República se han venido cometiendo en nombre de una democracia que ni ha existido ni podrá existir, en tanto los dos factores productivos se encuentren en lucha.

Próxima está, muy cerca, la hora en que el clarín lance sus notas decisivas para el arranque definitivo en el campo de batalla. La clase trabajadora española sabe muy bien lo que de esta pelea puede conseguir. En ella va la vida o muerte del proletariado. La esclavitud y el látigo o la total reivindicación del obrero bajo la bandera roja del socialismo.

La burguesía también sabe lo que se juega en esta lucha final. Sabe que en ella van jugando los privilegios que por sus leyes ellos mismos se dieron, hurtando al pueblo bienes, cultura, civilización. Luchan por una tradición cruel, mediaticada por los vándalos de las cuevas de Altamira, por el fanatismo de una religión corrompida y putrefacta, en la que sólo tienen cabida las negras aves de rapiña y las canibolas fieras de la noche anparadas y protegidas por el silencio tenebroso y la oscuridad. Luchan,

José Morales Robles, Alcalde-presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Hago saber: Que con arreglo al decreto vigente que se refiere a la rectificación del Censo electoral, las listas de los electores que deben ser incluidos y excluidos, como igualmente las adicionales, estarán expuestas al público de sol a sol, en este Excmo. Ayuntamiento, los días hábiles, a partir del 27 de los corrientes, al 10 de febrero, ambos inclusive. Las reclamaciones contra dichas listas se harán ante el secretario del Ayuntamiento, que dará recibo de ellas. Se acompañarán a las mismas los justificantes oportunos, por los cuales se acredite el tener más de veintitrés años; cédula de dos años, contratos y certificación del padrón de vecinos, para acreditar la residencia de un año; así como las demás circunstancias en las otras reclamaciones producidas.

Siendo de interés general el procurar depurar el Censo electoral, corregir sus errores y conseguir que en él figuren cuantos tengan derecho a ser electores, esta Alcaldía espera que todos los vecinos comprobarán si están incluidos y ayudarán cada uno de ellos a la perfección de este Censo.

Pasados estos días de exposición al público, el Censo se convertirá en definitivo y no podrá admitirse reclamación alguna.

JOSE MORALES

Jaén, 27 de Enero de 1934.

**

Don José Morales Robles, Alcalde-presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Hago saber: Que el Excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión celebrada el día 22 del actual, acordó aprobar el proyecto de depuración de aguas residuales de esta capital y que se exponga al público durante el plazo de quince días hábiles, que empezarán a contarse desde el siguiente al en que aparezca en el «Boletín Oficial» el presente edicto.

Lo que se hace público para general conocimiento.

MORALES

Jaén, 30 de Enero de 1934.

tenece, y arrebatárselo a quien este todo lo posee, porque nada cooperaron para su producción.

Y siendo esto el anhelo de todo el proletariado, no hace falta más que dos cosas: Unión fraternal y marxismo científico.

Trabajadores: No olvidar las siguientes frases del maestro Carlos Marx: ¡Trabajadores de todos los países: uníos!

M. GARCIA ALVAREZ

en fin, por una cosa nuestra, por aquello que ya no tiene remedio y que de dejarla insepulta para siempre, produciría con su nausabunda peste, un ambiente insostenible, asfixiante.

Los campos están deslindados, camaradas. El enemigo es bien conocido. No hay que titubear un instante. Formemos con presteza en las filas revolucionarias y dispongámonos a todo: a vencer o a morir.

¡Guerra a la burguesía fascitizante!

¡En pie, camaradas!

¡Viva la revolución social!

¡Viva el gobierno socialista de obreros y campesinos!

A. BALDOY RUIZ

HASTA VEINTE

Llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAÉN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

Aclaración

Por un olvido involuntario dejamos de consignar en nuestro número anterior, al dar cuenta del nombramiento del nuevo Comité de la Federación Local, el cargo de vice-secretario recaído en el compañero Pedro Castillo, nuestro querido amigo.

Felicitemos al compañero Castillo por su nombramiento, a la vez que lo hacemos extensivo a todos los que componen el nuevo Comité, deseándoles que su actuación sea lo más beneficiosa posible para la clase trabajadora, y sobre todo en estos momentos tan difíciles porque atravesamos, poniendo para ello a disposición de esa Federación y de todas las sociedades las modestas columnas de este periódico.

La reacción y la organización

La seriedad y disciplina de nuestras organizaciones sindicales y políticas, determinó el que los elementos más caracterizados en la conjuración que derribó la monarquía, considerasen indispensable la colaboración de la clase trabajadora, la cual exigía, a cambio de su esfuerzo, determinadas reivindicaciones que después no se han cumplido. La parte de reivindicaciones queda incumplida, mas consecuencias de la implantación de la República, las grandes masas obreras que se hallaban ausentes de nuestros Sindicatos, se enrolan en ellos, en cuyo seno han permanecido en actitud expectante hasta ver dónde llegaban los acontecimientos.

La rectitud moral de los ministros socialistas, impidió el que determinados organismos del Estado estuviesen controlados por socialistas, como lo están ahora los radicales y agrarios, desde los cuales se fomentan y protegen determinadas organizaciones. La Constitución de la República era el cauce sereno para encauzar rebeldías, plasmando en realidades algunos de sus principios. Hoy ya, los trabajadores han perdido toda su esperanza en que eso se realice. Consecuencia del cierre de esa posibilidad, es la inquietud que reina hoy en los sectores del obrerismo español que, a toda prisa tienen que definir su orientación de clase para no caer en el cepo que la burguesía les prepara.

Es hora de acción y de organizaciones, decía al final de mi artículo anterior, y así es. Mas la acción ha de ir acompañada de la organización, si es que de veras se desea luchar y triunfar. Tenemos que medir la potencia de los enemigos para superarlos en fuerzas y en voluntades. Y es al impulsar las energías humanas que recogen nuestras organizaciones para vencer al capitalismo, cuando algunos hombres vacilan. No seré yo quien siembre el nerviosismo en nuestras organizaciones, que precisan de la serenidad para

que no se cumplan los designios que el enemigo vaticina. Hoy tanto las Juventudes como el Partido, sólo aspiran a que se oiga alta y clara la voz del proletariado.

Ya se ha visto el alborozo de toda la prensa burguesa a raíz de la publicación del manifiesto del Sindicato Nacional Ferroviario. Yo he hablado con representantes de esos trabajadores y no era ese el mandato que llevaban al Comité Nacional algunos vocales. Otro tanto pasará si prospera el acuerdo de la Ejecutiva de los Trabajadores de la Tierra, con lo cual se escamotearía el pensamiento de los campesinos.

Es hora de que viejos y jóvenes hagamos uso de la palabra para encauzar y dirigir la lucha revolucionaria, mirando como el arma más preciada de esa lucha a la organización.

Hay quien confía en el buen corazón del enemigo y procura hacerse agradable para que no le alcance las balas ni los campos ni los centros de concentración.

Los jóvenes procuraremos apretar las filas del proletariado de cuyo seno, una vez empezada la lucha, alumbrarán los guías de la revolución.

Luis ROMERO

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"
Julián Delgado
Martínez Molina JAEN

OBRERO: No te dejes alucinar por las promesas que te hagan los Partidos Capitalistas. Sus componentes son los mismos que dejan sin cultivar las tierras para no dar trabajo y los que pagaban jornales de cinco y seis reales de sol a sol, mientras que el fruto de tu sudor se lo gastaban lindamente en juergas, queridas y borracheras. Poco podrán darte cuando se han negado a pagarte el mísero jornal que has reclamado con la República.

FAMILIA! ¡HOGAR! EL NIÑO DE LA LAVANDERA

¡Cómo llora el tierno niño de la pobre lavandera!
¿Bajo qué siglo naciste para una niñez tan negra?

Tu madre fué esta semana con un cesto a la cabeza que el pescuezo le torcía y le doblaba las piernas, repleto de ropa sucia, (sesenta o setenta piezas) a lavarla en la «Madrila», en «Jinche» o adonde pueda.

A tí te quedó en la cama (tu cama es mísera jerga) dormido... acaso soñando con cosas dulces y bellas, sueño sedante de niño, todo candor y pureza, con el contraste en tu casa de un despertar de tragedia.

¡Contraste! Tu madre lava las ropas de una burguesa, que a estas horas desayuna, servida por la doncella en el lecho... Tú, pequeño, tienes la laringe seca de tanto llorar, llamando a tu madrecita buena, que allá abajo, en el regato de rodillas lava y reza una plegaria al trabajo y a la salud hace ofrenda con la suya, por ganarte cuatro míseras monedas.
¡Cómo llora el pobre niño hijo de una lavandera!

II

Escúchame, niño mártir; un favor yo te pidiere. Cuando sientas vacilantes pasos hacia la escalera, es que ya vuelve tu madre desfallecida, maltrecha, aterida por el frío, cansada, triste y hambrienta.

¡Ríela, niño, y no llores y aminorarás su pena; verás como te devora con besos y con zalemas; más también, fijate, niño, y verás cuando te peina, cómo ruedan por su cara unas lágrimas sangrientas!

¿Que por qué llora tu madre? ¡ay, viene! porque se acuerda que en la casa que ella lava, los niños tienen melenas rubias y a tí ya te falta mucho pelo en la cabeza, por llevar horas y horas tendido sobre la jerga y rozar en la almohada la cabeza.

¡Cómo llora por el niño su madre, la lavandera!

¡Y aún tienen la cara dura estas familias burguesas de habíamos de familia, del hogar y otras lindezas!
¿Serán familia los hijos de la pobre lavandera?

Proceso GONZALEZ

Temas nuestros

No quisiéramos, hablando con entera franqueza, tratar en estas columnas de cómo está la tipografía en Linares, pero en virtud de que cada vez estamos peor no podemos por menos que tratar algo de lo mucho que pasa, cogiendo como protagonista por esta vez al señor Membrilla, quien con la influencia de Dios o alguien de la corte celestial, se está saltando a la torera el Estatuto en todas sus fases.

Es vergonzoso ver, a pesar de conocer la plantilla de personal que le exige la disposición ministerial, los operarios que salen del taller; son en total seis u ocho, y aparte uno que es el regente-encargado-oficial y no sabemos cuantas cosas más, los demás son aprendices, que más falta les hacía a algunos estar en la escuela que produciendo para el «páter».

Si esto tuviéramos ocasión de decirselo al señor Membrilla, estamos seguros que su contestación sería que la industria se desenvuelve mal, y por esta causa no puede pagar los salarios al precio que se le ordena.

Pero esto no puede convencer a nadie, toda vez que las leyes se dictan para cumplirlas, y el que no pueda dedicarse a ellas, que las deje a quien sea capaz de hacer frente a las mismas.

Como éste son varios los que en Linares y en la provincia viven al margen de la ley, y para evitarlo o normalizar un poco va siendo preciso que la Comisión de acoplamiento mande a esta provincia a uno de sus componentes, pues de otra forma no vemos medio de meter en cintura a estos señores.

UN TIPOGRAFO

**

Las anteriores líneas que reproducimos, con gran sentimiento, son de nuestro querido hermano y colega «El Faro», de Linares.

Estos compañeros no han tenido la suerte que nosotros. Los patronos de Linares, no son como los nuestros. Son de otra mezcla; son egoístas, intransigentes. No quieren que sus obreros vivan decentemente. Burlan las leyes. Atropellan el Estatuto de Salarios mínimos, lo mismo en la plantilla, que en los sueldos.

Crean estos lindísimos patronos, que para que la industria que explotan, sin conciencia, se amplíe, se robustezca, lo único que hay que hacer es rebajarle el sueldo al obrero, o sustituirlo por aprendices, y no cabe mayor equivocación.

Para que una industria se engrandezca, señores patronos de Linares, lo que hace falta, y esté es el factor más importante, es conocerla. Diciendo misa y dirigiendo una imprenta, es difícil que se pueda estar a la vez. De viajante y al

frente de un taller, no es fácil que se pueda estar a un mismo tiempo. Querer ser regente de un taller sin conocer el oficio, es más difícil todavía.

Esto es lo que les pasa a los patronos de Linares, que por querer economizar tanto, tienen a la industria tipográfica, en Linares, en el mayor de los desastres. En vez de preocuparse de engrandecerla, poniendo al frente de sus talleres personas competentes, quieren apañárselas con aprendices, aunque luego lluevan las reclamaciones en el Jurado Mixto, y el patrono, para no pagarles las diferencias, tenga que mostrarnos los trabajos inutilizados por los obreros demandantes, que nadie más que él tiene la culpa de ello; primero por su ambición, y segundo por su desconocimiento técnico.

Asíes, queridos compañeros, que lamentamos vuestra situación. No hay que desmayar, hay que seguir luchando hasta conseguir que todos los gráficos de esa estén a vuestro lado, y entonces, cuando todos estéis compenetrados, cuando todos sepáis la misión que tenéis que cumplir, veréis cómo ni el Membrilla, ni el Corzo, ni el López, ni ninguno, dejará de cumplir lo que manda nuestro Estatuto de Salarios mínimos, que hemos conseguido a fuerza de luchas y sinsabores.

De vosotros depende, y nada más.

CARPINTERIA MECANICA
LOPEZ CIRILO
FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS
Accesoría de San Agustín, 19 - JAEN

DE LA ADMINISTRACION
NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez recibían nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Ríos, 2.

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

Los suscriptores de fuera de Jaén, deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

Le interesa

conocer que la AGENCIA DE NEGOCIOS matriculada de EUGENIO CANCIO SUAREZ

le tramitará toda clase de asuntos en las oficinas del Catastro, Hacienda, Obras Públicas, Minas, Montes, Gobierno Civil y demás dependencias públicas y Empresas particulares, con la mayor RAPIDEZ, RESERVA y ECONOMIA.
TESTAMENTARIAS -- REPRESENTACION DE AYUNTAMIENTOS -- PASAPORTES PARA VISITAR EL EXTRANJERO

Emilio Castelar, 47 -- JAEN -- Teléfono 452

PAVONI ¿Comer bien en Jaén?

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA - INFINIDAD DE APERITIVOS.

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

Talavera, 5 - JAEN RESTAURANT IDEAL - BAR

Dos sacerdocios

El cura y el médico

¡Qué lástima del cura rural! Todos se preocupan de él, en estos días revolucionarios.

Se ha pedido a los Poderes públicos que el pobrecito cura rural, aquel padre Juan que nos pinta el novelista Enrique Pérez Escribá, no se muera de hambre.

Nosotros estamos al lado del cura rural, del humilde sacerdote que allá en el corazón de la sierra, enseña a los hombres el camino del cielo y alivia los dolores del alma con el Oleo Santo de la palabra evangélica.

Un santa locura lo acaricia y lo besa y ha metido en su pecho la lava de un volcán; ¡Oh! si no hubiera pobres con quien partir la mesa Los ángeles vendrían a mendigar su pan.

Con el santo cura hemos ido al «Nido de las Águilas», donde vivía Estefanía la leprosa, que después de haber servido a los autos durante su vida desesperados de todos, tuvo que refugiarse en un cubil como una loba enferma.

Acompañando al señor cura hemos ido, antes de pintar el sol, en la Pascua Florida, a llevar la comunión a los impedidos.

Hemos presenciado el espectáculo magnífico. El pueblo entero con velas y cirios, escoltaban a su Divina Majestad. Ante aquellas luces nuevas, las aves huían despavoridas, las liebres se ocultaban en los escondrijos de las piedras multicolores, asustadas y espantadizas ante una nueva claridad.

Hemos visto rasgarse el cristal del aire al sonido de las campanillas que iban anunciando el paso del Señor; hemos visto desperezarse la sierra y sacudirse de la fragancia que durante el relente de la noche le prestaban el éter, el tomillo, el romero, el limón, el mas-tranzo, todas las flores silvestres, más ricas en tesoro de olor, de cuantas se crían en los huertos y jardines señoriales.

Pero si el bendito cura rural, guión de muchedumbres, es digno de alabanza por su vida de apostolado, también lo es, en justicia, el médico rural, de quien todavía nadie se ha compadecido. Si el cura rocía con bálsamo las heridas del alma, el médico tiene manos de santo para las dolencias del cuerpo. Los dos son sacerdotes; los dos se compenetran y unen en la misión altísima que les ha confiado la Providencia. ¿Por qué lamentarnos de la miseria del cura y no hacer caso de la escasez que padece el médico? El uno y el otro ejercen su apostolado en pueblos apartadisi-

mos e ignorados de los que viven en las grandes urbes.

¡Qué bueno es don Sandalio el médico! Vive en la corte de Tahal, un pueblo atalallado en las entrañas de la sierra. Don Sandalio es el paño de lágrimas de todos. Cuando va a visitar a los pobres pone también en sus manos el dinero que lleva en el bolsillo.

La corte de Tahal, a quien pagan tributo mas de cien cortijadas humilísimas derramadas por la sierra, se hace leguas de don Sandalio, pero el pobre médico no tiene para mal vivir. Dios le ha regalado con nueve hijos, una cuñada histérica y una suegra perlática.

Tiene don Sandalio un familión a su cargo. Para alimentar y vestir a este ejército necesita un cuño. El buen de don Sandalio se ve y se deseca para sacar a su casa a cuestas. Las igualas que recibe de las cortijadas no le llegan a un centenar de duros al año. A veces el Ayuntamiento no le dá un céntimo.

Hemos visto a don Sandalio, lo mismo que al cura, desafiar todos los temporales por atender a su misión sagrada. Los hemos visto envueltos en las celliscas del invierno y en las grandes oleadas de fuego de la canícula.

Los sacerdotes: el cura y el médico fueron arriesgados y heroicos.

Don Sandalio y sus hermanos que viven en la miseria, no se han arrastrado todavía a los Gobiernos para pedirles los relieves de la mesa.

Estamos al lado de nuestros compañeros que ejercen el ministerio espiritual en las aldeas o en las cumbres de la sierra; pero también estamos junto al médico rural que desamparados de todos, tiene a veces que pedir limosna.

Juan García Morales
Presbítero

Madrid, Enero 934.

Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 " " " "	40'00
1/4 " " " "	22'50
1/8 " " " "	12'50
1/16 " " " "	7'50
1/32 " " " "	5'00
Económicos	2'50
Subscripción mensual	1'30

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

Justicia burguesa

Cada día que pasa por la vida de las personas, vemos que la justicia de hoy en la que debiéramos escudarnos por igual, todos los hombres, ricos y pobres, oscila, al igual que una balanza falta de nivel, sobre un lado, cuyo lado es el capital. La justicia se creó para juzgar con igual acritud, con igual benevolencia a unos y otros, y no para que ésta esté supeditada como muchos objetos y cosas a donde el capital, como dueño y señor, quiera dirigirla.

El fundamento de esta aseveración, no es más que el venir leyendo diariamente en la prensa, la actitud de los partos de derechas al pronunciarse por que se debe dar una amplia amnistía, no para que salgan de las cárceles los trabajadores, que ésto a ellos les importa un bledo, sino para que disfruten la libertad, los verdaderos enemigos de la República, los que el 10 de Agosto y otras fechas quisieran hundir el régimen republicano.

Esta es la justicia burguesa; dejar a los inocentes trabajadores olvidados en los rincones insanos de las cárceles, y poner en libertad a los delincuentes, después de haber obrado en contra del régimen, el cual, acto seguido de su encarcelamiento, les dá toda clase de facilidades para que el tiempo que tengan que estar en reclusión lo pasen lo más cómodamente posible.

Justicia para los trabajadores, para los que nada producen no existe. ¿Por qué es esto? Muy sencillo, y aquí el resultado de mi aseveración. Porque los que nada producen, son precisamente los que poseen el capital.

Y si no fijémosnos en un hecho. Hace poco estalló en diferentes partes de España un movimiento anarco-sindicalista. Todos los días vemos y leemos las provocaciones que los elementos fascistas hacen en las poblaciones. A los primeros, se toman por parte de la justicia del Estado todas las medidas precisas para ahogar en su nacimiento revolucionario, que al fin y a la postre es lo que desea la mayoría del país; pero en cambio, a los segundos, que son los que descaradamente se han puesto frente a la República, queriendo derogarla para implantar el fascio oprobioso, no se les coharta estas provocaciones continuas que están excitando los ánimos del elemento

De los artículos firmados que aparezcan en nuestro semanario, responden sus autores.

Para RENOVACION

Paisajes africanos

Una corrida de toros, vista por Jassa, el moro

Hacia ya unos días que no veíamos a nuestro amigo Jassa. La con-sabida tertulia del Café Oriente veíase privada de la presencia del marroquí. Nos extrañaba esta conducta pues ninguna tarde dejaba de asistir a la reunión. Al fin, hemos vislumbrado su alta silueta tras la mampara de cristales. Lo agobiamos a preguntas, le lanzamos indirectas para que suelte lo que su rostro deja ver, y al fin, Jassa, rompiendo el silencio, nos empieza a hablar.

—¡Hola paisas! ¿Estar buinos, estar más mejor?

—Estupendamente. ¿Y tú, dónde has estado estos días?

—Yo estar. Haber venido de Málaga, estar cabila más grandio del mundo.

—¿A qué fuistes?

—Yo marchar por visor fiestas y mirar una cosa más mejor que la casa del moro.

—¿Qué fué ello?

—Yo estar sentado en café grandio y venir una mujera qui yo conoser por Tetuán, y disil que convidar por Plasa. Yo no saber qui disil di Plasa. ¿Qui querer? ¿Qui convidar con Plasa? No saberlo jablar y mujera disir qui convidar fiesta d'l toro, yo disir buino y mujera cogiendo dil brazo mio marchar camino. Yo querer por tonóvil y ella marchar por carro ganchao por cuerda arriba.

—Hombre, eso es un tranvía.

—Buino, cuando estar Plasa, ¡madri mía! más de fiesta que el Ramadán, estar Plasa como plato mocho grandio y más desiento de escaliras. ¡Lástima notener techo! Todo el jinti chiando y locar por manos ysabar una hallala—caballo—mocho corriendo. Nada visor puertas, mucho visor jinti y marchar jablado—jinetes—por cuadra. Tocar música, ¡punieta qui farroco!, todo el jinti—cuadrilla—salir fantasía con gorro sillis más mejor qui el ministro moro.

trabajador, porque éste se va en ellas la suerte del régimen republicano.

Los trabajadores debemos aprestarnos a la lucha y acumular todos los medios posibles para triunfar, para cuando llegue ese glorioso día, poder sustituir esta injusticia justicia por otra más igualitaria, donde el traje deslucido y roto, no sea ni menos ni más que el «chaquet y el bombín».

Evaristo BRAVO

CERON 17

PUNTEZUELA, 5

—Y después ¿qué pasó?

—Luego venir cuchio y lindencia

—picadores y mulilleros—con gorro piquiño. Cuando se marcha jinti, tocar silencio y salir funa—toro—y saltar parapito mocho corriendo. Valencia segundo ¡qui estar más farroco qui el moro dil montania!, cambiar chilaba fantasía

—capa—y coger bandera para jugar con funa; aluego coger dos pales piquiños y poner por esparda.

¡Cuánto farroco! El funa no quirir que hasir dario. Mala cuanta. Siempre con la broma dil pincho qui tener candela. ¿Qui jaser hombre, qui va quemando por piscuiso?

Después tocar corneta y baraca—terminar—broma dil palo piquiño. Salen o cuchos—picadores—mocho tonto di cabeza, y siempre otra vis con palo; el funa siempre más farroco, tocar corneta y venir Valencia segundo con fantasía pequeña y cogiendo sabli qui tapar con chilaba farsa y otra vis querer jugar con funa. Yo visor trampa dil espaniol. ¡Punieta, oh paisa, estar eso faisol! Y cuando Valencia segundo jugar un pecco con funa, más malo qui el moro dil montania, meter sabte por pescuiso del funa y matarla.

—¿No te gustó que la matara?

—¡No! ¿Qui eso hombre? ¿Estar jugando dil broma o qui? ¡Punieta! El funa nada jablar y cair por suilo. Todo el mundo con panuelo y Valencia segundo disir que marchar y correr por Plasa; aluego venir lindencia con mulos dil fantasía y llevar a funa por suelo. Todo el mundo tirar sicha de trapo y va marchando por calle qui estar rompida por broma.

—¿Luego entonces, no te gustó la fiesta?

—¿Qui va? Mocho farroco espaniol, mocho alegre y contento solo para ver jugar con funa y enganar para matarla por piscuiso. Mocho fantasía, pero no gustar.

Y nuestro amigo Jassa que nos ha deleitado con su narración, solo tiene palabras de censura para nuestra fiesta nacional. ¡Pobre Jassa! Es lo único que hemos descubierto en él que no le guste de los paisas de allende el Estrecho.

Rafael CRUZ ALVAREZ

Tetuán, 25-1 934.

Quando compres en Jaén,

recuerda siempre una cosa:

que es la **BROQUERA DE VIRGENS**,

la mejor y más famosa.

PRUEBE LISTED

los inmejorables vinos del renombrado cosechero DON LUIS SANCHEZ MARIN, de sus bodegas de VALDEPEÑAS. Absoluta pureza. Blanco y tinto.

Representante: José Camacho Moral

Jorge Morales, 1. -- JAEN -- Teléfono 493

Un manifiesto de Frente Unico Contra el fascismo y la reacción capitalista

¡TRABAJADORES!

Es tan grave la situación política y social de nuestro país, que la clase trabajadora de Jaén ha creído llegado el momento de hacer oír su voz plena de responsabilidad. Los acontecimientos políticos y sociales se suceden con tal celeridad, que nuestro silencio podría interpretarse, por propios y extraños, como aceptación resignada o como posición cobarde de un proletariado que ha perdido su temple revolucionario. Alzamos, pues, la voz para comenzar diciendo que ni aceptamos resignados y pacientes esa realidad oprobiosa, ni estamos dispuestos a aparecer como cobardes ante los ataques y provocaciones de una burguesía reaccionaria y envalentada. Alzamos la voz para decir a todos, amigos y enemigos, que hoy, más que nunca, nuestro espíritu revolucionario se rebela contra una situación que pone en serio peligro la vida de nuestras organizaciones sindicales y políticas. Alzamos la voz para decir a todos que iniciamos una campaña de agitación revolucionaria de clase y de masas, frente a la contrarrevolución reaccionaria española de signo fascista. Para decir que preferimos incluso nuestro aplastamiento luchando que la entrega afrentosa sin combate.

No nos importa lo más mínimo que la existencia de la república, que ya no es ni democrática ni radical, esté en peligro; defenderla es misión específica de los republicanos. Ciertamente que a su instauración contribuyó eficaz y decisivamente el proletariado español. Más, muchísimo más que todos los que ahora se titulan republicanos y que hasta ayer no fueron más que monárquicos declarados y caciques convictos y confesos. En manos de éstos está la República. Que ellos la hundan o la defiendan. Al proletariado le es indiferente este problema. Después de la experiencia de los años 31 al 33, sabemos a qué atenernos en cuanto a un régimen cuyos legítimos defensores viven una vida vergonzosa de traiciones y claudicaciones frente a las embravecidas hordas de bandoleros de toda suerte. Ha llegado, pues, el

momento de decir a todos que nuestros esfuerzos, nuestro ímpetu, se orientarán en el sentido único de derribar, no un régimen político, sino de destruir toda una estructura político-económica de injusticia y de ignominia. Vamos con plena conciencia, con paso firme y seguro a lo nuestro, a preparar las condiciones objetivas para nuestra victoria plena, total y definitiva.

El panorama político y social es bien claro. En el Poder, un Gobierno mediatizado por las derechas reaccionarias. En el horizonte, la amenaza real y efectiva de un golpe de estado fascista. Aniquilada la legislación social; paralizada la ejecución de la reforma agraria; en sus puestos todos aquellos que fueron y son enemigos del régimen y del proletariado; reintegrados a la actividad política los políticos del régimen monárquico; encaramados a los más altos puestos de la República los que más hicieron por perpetuar en nuestro país la fatídica tradición del caciquismo negrero en los medios rurales; perseguida, vejada y humillada en todas partes la clase trabajadora; sometido al hambre y a la miseria el obrero que se resiste; amenazadas de muerte nuestras organizaciones sindicales locales, provinciales y nacionales, ¿qué nos resta por sufrir? ¿Falta algo para ensombrecer más de lo que está en la actualidad nuestro porvenir?

Jaén y su provincia pasan instantes difíciles. La imaginación más despierta es incapaz de poner tintes más sombríos en el cuadro espantoso que ofrece la vida de los trabajadores de la capital y la provincia, sometidos a la crueldad de los ataques de una clase que se cree vencedora, cuando el proletariado revolucionario no ha dicho aún su última y decisiva palabra.

Pues bien; habla el proletariado por la boca autorizada de sus organismos responsables. Y habla para decir alto y fuerte, que si en la lucha entablada ha podido haber en un momento dado vencedores, los vencedores de hoy podrán ser los vencidos de mañana. Y lo serán. Es nuestro propósito inquebrantable. No estamos muertos. Ni mu-

Vista de una causa

En los primeros días del presente mes se verá la causa seguida en Salamanca contra nuestro colaborador Paulino Villar, por la publicación de un artículo reproducido en estas columnas y en «Juventud», de Guadalajara, titulado «¿Asesino?»

El hecho de ser considerado punible en una provincia y en otras no, nos induce a creer que la justicia republicana no es muy equitativa que digamos. Suponemos, no obstante, que nuestro camarada será absuelto.

Ahora resulta que «Juanico Labrador» está más cerca de los obreros que de los señoritos ricos. Bueno; está bien. Y todo porque le han dicho en un periódico que se ha vuelto la chaqueta. ¡Señores, cómo cambian los tiempos!

Bueno, si es así, ¿por qué no nos lo demuestra mandando algunos meses las mil *pesetillas* de su *enchufe* para socorrer a los obreros que se encuentran en forzosa holganza?

«¡No es tan fiero el León...!»

cho menos. Ya se convencerán. En el juego, que es la lucha que mantenemos, y en cuestiones de juegos, sobre todo son ilícitos, están muchos nuestros enemigos; en el juego, repetimos, podremos haber perdido una baza, pero no hemos perdido la partida. Sigamos hasta el fin. Imponemos a nuestros enemigos la obligación de llegar hasta el fin, y llegaremos.

Sabemos que en Jaén y provincia se están organizando los cuadros fascistas. No ignoramos los designios que abrigan estas gentes partidarias de resolver el paro obrero a base de los fatídicos campos de concentración de tipo hisleriano. Conocemos todos los portadores de esos trabajos que vienen realizando, sin que nadie les ponga obstáculos ni dificultades. Lo sabemos todo. Sabemos incluso quiénes son los cabecillas de esas bandas de fascistas. Que la clase trabajadora no los pierda de vista y, cuando llegue el instante, sepa obrar energicamente, violentamente, pero sobre seguro.

Nosotros cumplimos con nuestro deber dirigiéndonos a todos los obreros organizados, sin distinción de ideologías, y terminamos con este grito:

¡Todos, como un solo hombre, frente a la burguesía capitalista y fascista, que pretende aniquilar al proletariado, haciendo imposible su triunfo!

¡A luchar! ¡A combatir! ¡A vencer!

Jaén 30 de Enero de 1934.

Este manifiesto está firmado por los Comités de la Federación Local de Sociedades Obreras, Agrupación Socialista y Radio Comunista, y por todos los Presidentes y Secretarios de las respectivas sociedades que integran la Casa del Pueblo.

Revuelto de la semana

Dicen los tradicionalistas que el rey pasará por los Pirineos pisando una alfombra de flores o de cadáveres.

¡Los hay valientes!...

Sí, señores, están ustedes en su papel de chulos aficionados.

A ver, señor Alcalde, ya puede S. S. ir ordenando la construcción de un nuevo cementerio, con destino exclusivo a la matanza que nos anuncian los carco-tradi.

Nos parece que S. S. no podrá hacerlo por falta de terrenos.

Porque estos pollos bien, de rifones mal, necesitarían un cementerio de 000.000.000 metros cuadrados, y aún les sería insuficiente.

¿Verdad, señor Alcalde?

A «La Mañana», le ha preocupado mucho el manifiesto prelude del Frente Unico de los trabajadores.

Trata el asunto a su modo y manera, para tranquilidad de los suyos.

¡No está mal en su papel y mejor aún si «Alegrías» nos sale por lo flamenco o por *peteneras*!

¡Así nos gustan a nosotros!

¡Que siga la juerga!

La que se va a liar, compare! Ahora resulta que porque *Merceditas* se ha hecho republicana agraria con el V.º B.º del amo del Circo Tradi, los otros, el *payazo* y el *clons*, quieren hacer un número de *salero*, para la función extraordinaria que se prepara.

Tenemos entendido que a la *tal Merceditas* le gustan mucho los *trucos* cuando se hacen a tiempo, pero nos parece que este que le preparan, no le va a caer muy bien, porque en él forman parte personas que le ofrecen cierta *celosía*.

¡Y claro, como a una artista se le *meta el celo* por delante, arreglada está la Compañía!

El otro día, y porque nos lo dijeron, a pesar de no estar muy retirados del lugar, nos enteramos de que el señor Lázaro Junquera, pasaba por la Plaza de la República, en ocasión en que se repartían unos manifiestos firmados por los representantes genuinos de la clase obrera, y uno de los repartidores le *largó* un par de ejemplares, que dicho señor lanzó al suelo, rugiendo, lleno de ira y coraje.

El sulfuro momentáneo que le diera, no podemos descifrarlo.

¿Exceso de cultura? ¿Nerviosismo?

¡Bueno, como para que le hubieran *dao* una corria, hasta con canpañeros.

Besteiro, dale que dale, a lo de la revolución sin sangre.

Y nosotros decimos al señor Besteiro: ¿En qué país incivilizado ha conocido el señor Besteiro una revolución sin sangre y evolutiva que no haya tenido el ejemplo de la nuestra?

¿Pero qué piden y qué es lo que quieren los socialistas evolutivos, sólo el sacrificio de los que trabajan a costa de largos paros, de hambres y de miserias, mientras llega la evolución de ellos mismos por

medio de la verborrea que se *traen*? ¡Menos, mucho menos y vamos al bulto!

¡Atrás la recua y después ya veremos!

Los de Asalto, ya inauguraron su nuevo local.

Dicen que se banquetearon de lo lindo.

No lo sentimos; francamente, pues nosotros hubiésemos deseado que el mismo banquete lo hubieran consumido en el mismo día, por lo menos diez o doce veces.

¡Me parece que es desear! Porque hay *larguito* que se hubiera *quedao* corto con menos de la mitad de nuestro gusto!

A. BRUIZ

BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio
TELEFONO 247 - JAEN

Las Juventudes Socialista y Comunista de Jaén, acuerdan hacer el frente único

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Reunidas ambas Juventudes el día 28 de enero de 1934, acuerdan hacer el frente único para luchar en contra del fascismo y la guerra y por las reivindicaciones económicas y políticas de los jóvenes obreros y campesinos.

Todos los jóvenes obreros de Jaén deben apoyar la unificación hecha por estas Juventudes, pues es la única salida a la situación actual de hambre, represión y paro.

Toda la juventud de España debe llevar a la práctica, igual que los jóvenes obreros de Jaén, la consigna de frente único propuesta por el partido comunista para terminar de una vez y para siempre con esta serie de crímenes y atrocidades que se cometen con la clase obrera actualmente.

Además, hoy día 4 (domingo), para popularizar entre los jóvenes lo que significa el frente único y exponer cada organismo su posición en la lucha contra el fascismo y la guerra, y popularizar una asamblea juvenil que están preparando en común acuerdo y para la popularización de dicha asamblea se dará un mitin juvenil de frente único, donde intervendrán como oradores dos jóvenes socialistas y dos comunistas.

¡Viva el frente único de los obreros campesinos!

¡Viva los jóvenes revolucionarios! ¡Por la libertad de los 15.000 obreros presos en las mazmorras de la República!

¡Contra el fascismo y la guerra!

¡Por la libertad del pueblo marroquí!

¡Contra la guerra de Marruecos!

Por la Juventud Socialista, El Comité.—Por la Juventud Comunista, El Comité.

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

Electra Industrial Española, S. A.

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.
: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :
Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAEN: Baño de la Audiencia, 1 - Tef. 530